

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCION

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463.—Fuentes, 4.—APARTADO, 687

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## El Socialismo es cultura

Un reproche que siempre se ha hecho al Socialismo, aun por gente que se creen cultas, es su supuesta grosería, el no ocuparse más que de cosas del estómago, de jornales y jornadas. Ese reproche tendría algún sentido si quienes lo hacen fuese gente habituada a la miseria y con energía intelectual suficiente para sobreponerse a todo dolor, a toda incomodidad física. Tendría sentido en los cristianos primitivos, que podían abstraerse de todos los sufrimientos terrenales pensando en la divinidad. Tendría sentido en un Spinoza, que mientras se dedicaba a su oficio de pulidor de lentes, construía en su cerebro una de las concepciones filosóficas del mundo menos perecederas. Tendría sentido en un Carlos Marx, que mientras le acosaban los acreedores del pequeño comercio y carecía de un penique para comprar periódicos, ejecutaba el examen más profundo que hasta ahora se le ha hecho al capitalismo. Pero aun en estos hombres, con ser comprensible, no sería justa la acusación. Pues la protesta contra la miseria económica no es tanto una protesta contra el hecho de ser uno pobre, como una protesta contra el hecho de que a costa de los pobres haya ricos. En el fondo, no es una protesta biológica; no es un grito fisiológico de estómagos no satisfechos, sino un alarido del alma que reclama el cumplimiento de un principio de justicia.

Pero si quienes hacen este reproche al Socialismo son gente nacida en ricos pañales y situada en un alto puesto de la jerarquía social por privilegios de nacimiento más que por méritos personales, entonces el reproche es estúpido, porque quien lo expresa carece de inteligencia suficiente para comprender el sentimiento de justicia en el hombre. Se comprende que un privilegiado defienda sus privilegios por egoísmo, como la alimaña su presa, sin buscar fundamentos racionales a su posesión; pero denotan un grado de incurable estupidez aquellos que se sorprenden y hasta se indignan de que haya quienes aspiran a despojarse de sus privilegios.

Sin embargo, el reproche ese que se le carga al Socialismo es algo más que injusto y estúpido: es inexacto. Pues ya es hora de que se reconozca en el Socialismo un movimiento social de cultura y no simplemente de aspiraciones materiales. Naturalmente, lo económico ha sido y es el punto de partida; pero no es el término. La clase obrera no se limita a desear la conquista del mundo económico, sino que este mundo económico le servirá de medio para conquistar otros mundos superiores: el de la ciencia y el del arte. La economía corresponde al estado fisiológico del hombre; satisfecho este estado, el hombre siente apetitos de orden lógico, estético y hasta metafísico: en este momento la ciencia, el arte y la filosofía entran en funciones. Hasta ahora la mayoría de los hombres lo ha tenido apenas mas que vida fisiológica: todas sus energías físicas y psíquicas han estado consagradas a la producción económica, sin tiempo ni fuerza para el ejercicio de las facultades superiores del espíritu. Si el Socialismo reclama una distribución más equitativa de la riqueza, no es tanto por dar más satisfacción a la viscera estomacal y por reducir el esfuerzo muscular, como por capacitar a todo hombre para una vida psíquica más intensa. El deseo de la clase obrera de educarse, de perfeccionar su instrumento del conocer y su sensibilidad, es la fuerza motriz de este gigantesco movimiento social llamado Socialismo, cuya aparente finalidad sólo es una transformación económica. Lo económico es el medio; el fin es la cultura.

Y esto no es ninguna concepción utópica, optimista, de los fines del Socialismo. Si alguien sonrie desdeñosamente y afirma que ello no es verdad, que los obreros sólo aspiran a trabajar menos y a regalarse mejor en sus apetiitos ideales, no habrá sino que responderle que ignora en absoluto el movimiento obrero moderno. En todos los países hay ya signos de esta agitación cultural de la clase obrera. En todos los países se publican—y se leen—artículos, folletos, libros socialistas que no se ocupan exclusivamente de problemas económicos. En todos se dan conferencias de cultura general, atendidas por obreros. Probablemente, la clase obrera es la que proporcionalmente lee más obras de pensamiento. Las clases ricas no tienen tiempo para otra cosa que los deportes y las infinitas formas de la vanidad social. Las clases medias dedican la mitad de sus energías a la tarea de llegar a ser altas, y la otra mitad a la lectura de obras literarias de escaso valor. Los libros de divulgación científica

se consumen principalmente por la clase obrera. Ninguna clase como la obrera siente hoy la inquietud de los grandes problemas del espíritu humano.

Especialmente en Alemania ha adquirido un magnífico desarrollo este carácter cultural del Socialismo. Basta, para convencerse de ello, leer las estadísticas anuales que publican las bibliotecas del Partido Socialista. Durante 1912 sólo en 16 ciudades alemanas circularon en las bibliotecas socialistas 310.123. De éstos corresponde el siguiente tanto por ciento: literatura, 73,7; ciencias sociales, 8,8; filosofía y religión, 2,2; ciencias naturales, 6,7; historia, 7,6; técnica, 6,0. Total de obras no literarias, 26,3 por 100. Todavía es preponderante el consumo de literatura. Pero téngase en cuenta que en el 73,7 por 100 correspondiente a las obras literarias están incluidas las que leen los niños y jóvenes socialistas, hecho que explica el gran consumo de obras de arte.

Pero cada ciudad no sólo cuenta con una biblioteca socialista, sino con una Comisión de educación que organiza cursos, conferencias y veladas teatrales. En el momento de escribir esto, en Leipzig la Casa del Pueblo celebra una conferencia musical. Hace algunas semanas asistí a una conferencia sobre Wagner con ejecución de trozos de sus óperas. Esta se representará en uno de los mejores teatros de Leipzig el gran drama de Ibsen, «Cuando los muertos despertamos», por cuenta de la Comisión local de educación y a precios ínfimos para miembros del Partido.

El movimiento cultural del Partido Socialista alemán no puede ser tratado dignamente dentro de los estrechos límites de un artículo de periódico; necesita las dimensiones de un libro, que acaso se escriba algún día. Pero los datos indicados bastan para caracterizar al movimiento socialista como un fenómeno histórico en el que se agitan los problemas más profundos de la cultura. El Socialismo no aspira sólo a socializar la economía del mundo; su fin más alto es la socialización del arte y de la ciencia, de todas las formas más altas del espíritu. A pesar de su aparente materialismo, es el movimiento más idealista de todos los tiempos.

### Luis ARAQUISTAIN

Leipzig, 1914.

Resumen de las **«Pensamientos conciliados»** últimamente con motivo de esa guerra de Marruecos que, según los del Consejo de Estado, no es guerra:

Accesos.....	50
Cruces de María Cristina.....	149
Cruces rojas pensionadas.....	550
<b>Total.....</b>	<b>749</b>

Estas 749 recompensas suponen un aumento en los presupuestos de la Nación de 250.000 pesetas anuales.

## La situación de Méjico

(POR TELÉGRAFO)

### Momentos críticos

La cuestión yanquimejicana.—Wilson, energético.—Huerta, belicoso.—No se entienden y la guerra parece inminente.—Noticias de Tampico.—Acorazados a Méjico.

PARIS 19.—Todas las impresiones que de Méjico y Washington se reciben confirman que el conflicto yanquimejicano ha llegado a su período agudo.

El general Huerta, con sus pretendidas modificaciones a las peticiones de los Estados Unidos, quiere, siguiendo sus acostumbrados procedimientos, embarullar el problema.

Wilson, en una comunicación oficial, ha manifestado que si Huerta no da una reparación completa y sin condiciones en la cuestión del saludo a la bandera americana, los Estados Unidos apelarán a la fuerza. Anoche, Bryan se ocupó de redactar la nota que Wilson envió a Huerta.

Se dice en ella que si el pabellón yanqui no es saludado sin condiciones, los norteamericanos ocuparán inmediatamente los puertos de Tampico y Veracruz y el Ferrocarril que pone a este puerto en comunicación con Méjico.

El «New York Times» dice que el general Huerta, al recibir la petición de Wilson, preparó la inmediata declaración de guerra.

Los consejeros le advirtieron el desastre que tal conducta podría traer a Méjico, y le hicieron desistir de sus propósitos.

Ayer, Huerta no ha abandonado este modo de pensar, diciendo que obrando así es el único modo que pueda mantenerse inmaculada la dignidad nacional.

Por su parte, Wilson, se muestra muy pesimista, y cree inminente la guerra entre su país y Méjico.

Desde Tampico comunican que ha llegado un transporte con 950 soldados americanos de infantería de marina, que están dispuestos a desembarcar.

Ayer conferenciaron con el general constitucionalista Caballero los comandantes de los buques extranjeros surtos en el puerto.



No hay guerra; pero se paga...

Trataron de las medidas de precaución que deben ser adoptadas para evitar perjuicios a la población civil.

Los acorazados yanquis, que se encuentran al Sur de la Florida, han recibido orden de zarpar inmediatamente para las costas de Méjico.

### La guillotina de Gutiérrez.

De El Paso dicen que el general rebelde Gutiérrez, comandante de la región de San Luis de Potosí, ha adquirido una guillotina para ejecutar a los oficiales federales que tiene prisioneros.

La ha probado con un cordero. —Funciona admirablemente! — exclamó entusiasmado.

—Pero aún no la ha probado usted con un hombre — le replicaron.

—No importa! — agregó él—. Hay mucho tiempo y hay muchos federales.—C.

## La labor de nuestro diputado

Nuestro compañero Pablo Iglesias visitó ayer al ministro de la Gobernación, entregándole una exposición de la Sociedad Agrícola de Grove, pidiendo que se resolviera prontamente un recurso entablado por ella contra las últimas elecciones municipales.

Le hizo entrega asimismo de otra exposición de las Sociedades de San Sebastián, solicitando se aclarara en la ley el punto relativo a la indemnización que han de cobrar los trabajadores en las fábricas u otros establecimientos donde el trabajo es continuo.

Por último, pidió se resolviera el recurso formulado por los concejales socialistas de Nerva respecto a su suspensión.

### Firmando por la paz: se hace por el derecho y la cultura.

### UNA ESTAMPA PACIFISTA

### EL COMENTARIO DE «PEDRO DE AVENDAÑO»

El telegrama comunica que el millonario Carnegie, entusiasta propagandista de la paz, ha mandado imprimir cinco millones de cromos verdaderamente artísticos, con el fin de inculcar en el pueblo el odio a las bárbaras luchas que tienen los hombres entre sí.

Representa a un oficial que se va a la guerra y a su mujer e hijos, que aparecen llorando.

La pequeña dice a su padre, abrazándole: —Papa, ¿vas a matar al padre de una niña como yo?

«Pedro de Avendaño», al informarse de la iniciativa de Carnegie, ha dicho: —A la estampa ideada por Carnegie falta la contestación del oficial, que es ésta: —Hija, voy a matarle, sí; pero su muerte me vale un ascenso.

### Hundimiento de un túnel

(POR TELÉGRAFO) —Siete víctimas.

PARIS 19.—Desde Cérbere telegrafían a «Le Journal» que se ha producido un desprendimiento de tierras en el túnel de Las Rosas, situado en la línea en construcción de Bourg Madame a Ripoll, sepultando a un equipo de obreros.

Han resultado cuatro muertos y tres heridos.—C.

### LAS COSAS QUE SE LEEN

## Los sueños guerreros del rey

Declaraciones de Alfonso XIII a un peñista extranjero.

En «L'Humanité», llegada hoy a nuestra Redacción encontramos el siguiente sueño, que traducimos fielmente:

«En una entrevista con el rey de España, publicada por D. Enrique García Velloso en la Nación, de Buenos Aires, el periodista argentino atribuye a Alfonso XIII las siguientes palabras:

«A vosotros (a los argentinos) no os agitan cuestiones como las que en Europa preocupan... Pero ¿son realmente grandes los pueblos que no se educan por la guerra?... Responder que no, parece una crueldad.

«Los pueblos nunca han sido tan grandes como cuando han tenido un destino guerrero que llenar. Los hombres modernos, como nosotros, después de habernos esforzado en sweetificar filosóficamente la supuesta barbarie de la guerra en Congresos pacifistas, hemos llegado a esta conclusión: Todos los hombres nacen condenados a empuñar algún día un fusil.

«Europa quiere la gran guerra que se acerca. Quizá hasta tenga necesidad de ella... ¿Cuántos años nos separan de esa guerra?... ¿Dos?... ¿Tres?... No lo sé. No lo sabe nadie.»

«L'Humanité» comenta estas declaraciones en esta forma, que nos limitamos a transcribir:

«Estas declaraciones producirán, seguramente, una penosa impresión en la gran mayoría, casi la totalidad, de los españoles. Nunca ha sido tan popular como ahora en España la campaña contra la guerra. Nunca ha tenido más partidarios que ahora, entre nuestros vecinos, la idea de abandonar la antigua política de aventuras y desarrollar por un trabajo fecundo la riqueza nacional.

Los sueños guerreros de Alfonso XIII evarán un foso tal entre la monarquía y el pueblo españoles, que todas las reformas democráticas serán insuficientes para cubrirlo.»

Hasta aquí nuestro querido colega francés.

Si estuviéramos en Alemania, bajo las leyes del imperio alemán, podríamos comentar cumplidamente, según nuestro honrado criterio, las graves declaraciones del monarca.

Pero estamos en España, en la democrática y constitucional España, y no podemos. Una cortesana y servil forma de interpretar y aplicar la ley nos lo impide.

Haga, pues, el lector los comentarios por su cuenta.

### LOS EVANGELISTAS DE LA GUERRA

Párrafos de una carta de soldado: «Estoy en Zelúan y quisiera que me dijese, tú que puedes leer los periódicos españoles, si es verdad que por esta zona de Melilla van a dar comienzo nuevas operaciones, pues por lo que aquí se nos hace practicar, parece que se prepara algo. Todo el mundo asegura que vamos a tener movimiento.

Te aseguro que me haría poca gracia, pues me toca licenciarme pronto y tengo un percalce.

Casi todos los días hacemos paseos militares, ejercitándonos en el combate táctico, y cada vez nos meten más adentro, hasta que los moros se hartan y tengamos «la gordas».

Podrá no suceder nada; pero no tendría nada de extraño lo que me temo.»

Otro soldado hace esta descripción en una carta:

«Protegiendo la embocadura del valle del río Negrán hay varios reductos, separados por las revueltas del río.

Del último de estos reductos, el más interesante, al cual rodean espesos jarales y tomillares y quebradas breñas, salió el día 3, viernes de Dolores (de dolores para un puñado de madres españolas), una compañía del tercer batallón de Córdoba; a los 430 metros del bloque recibieron una descarga de los moros que estaban emboscados. Nueve soldados cayeron muertos, y otro y un cabo, heridos.

Acudieron los soldados de otra guerrilla en defensa de sus hermanos, logrando alejar al enemigo; pero sufriendo otras dos bajas. Hubo que luchar cuerpo a cuerpo, con el cuchillo como bayoneta.»

Sin comentarios. Los moros se colocan a 30 metros de los bloques.

### EN CUARTA PLANA

El acta de Baracaldo. Discurso de Iglesias.

## El millón de firmas

En Madrid. Hemos recibido cinco pliegos con 607 firmas.

Estas firmas han sido recogidas por varios compañeros. Tres de los pliegos los ha traído el compañero Fructuoso Fernández.

**Firmas recibidas hasta hoy:**  
**332 048**

### LOS REOS DE MARANCHÓN

## Cuatro ejecuciones inminentes

(POR TELÉGRAFO)

GUADALAJARA 19.—Ha corrido el rumor de que en la próxima semana serán ejecutados en esta población los reos de Maranchón Felipe y Manuel Villavieja, Romualdo Gilaberto y María Huerta, sentenciados a muerte por esta Audiencia.

La población está consternada y se han iniciado gestiones para obtener el indulto de los reos, proponiéndose elevar a los Poderes públicos la petición de indulto con numerosas firmas, a fin de evitar un día de duelo a esta capital.—C.

Bien hace el noble pueblo de Guadalajara en demostrar su horror ante la tragedia que, según las trazas, va a presenciarse.

Examinados con muy estrecho criterio todos los expedientes de pena capital en el pasado viernes santo, ni los reos de Maranchón ni otro han sido objeto de la piedad ministerial, y ya anticiparon los señores consejeros que era imposible aconsejar el indulto de determinados sentenciados a muerte.

Imposible, ¿por qué? ¿Qué ley natural va a violarse si se les perdona la vida a esos desgraciados? ¿Qué alto principio social va a salvarse si se les da garrote?

Conocentes con nuestras ideas, protestamos en esta horrible caso contra esa cuadruple ejecución anunciada, y pedimos que un sentimiento de verdadera justicia actúe en estos momentos e impida ahora y más tarde la afrenta que para los pueblos modernos supone la pena de muerte.

### «LA EPOCA» Y EL SUPREMO

## Cada uno se queja cuando le pegan

Quando los demócratas hemos expresado francamente nuestro pensamiento respecto a instituciones que no nos merecen confianza ninguna, los órganos reaccionarios se han apresurado a declarar la intangibilidad de esas instituciones, a pedirnos respeto para ellas, a desagraviarlas de nuestras irreverencias.

Quando hemos dicho que el Tribunal Supremo, a nuestro modo de ver, no había dejado satisfecha la justicia, ¡con qué apocalípticos tonos se ha fulminado el más iracundo de los anatemas contra los que teníamos la osadía de no tener una fe ciega en la más alta representación jurídica del Estado!

Ha obrado el Tribunal contra nosotros, contra los socialistas, contra los demócratas, contra los proletarios, y en estos casos ha constituido un delito, un crimen, el querellarse contra sus dictámenes. Había tenido razón. En cuanto la víctima había sido un sér de la clase humilde, sin la más sencilla protección de un cacique cualquiera, sin una carta de recomendación de influencia regular, todo el peso de la ley estaba perfectamente aplicado. La obra de defender a los desposeídos, a los más desgraciados, contra los atropellos y las injusticias de los poderosos, es para la mayor parte—para todos pudiera decirse—de los que llaman orden al modo de ser social de los tiempos presentes, un acto de sedición, un síntoma revolucionario. Son muchos los cristianos que no se han enterado ni quieren enterarse de que Cristo dió, generalmente, la razón al débil contra el fuerte, al pobre contra el rico.

Pero ahora el Tribunal Supremo ha hecho daño a elementos conservadores, ha desaprobado actas de amigos del Gobierno. No diremos nosotros por esto que el Supremo nos haga rectificar nuestras apreciaciones anteriores acerca de él. Seguimos creyendo lo que creíamos. Los que, en su modo de hablar, dan a entender que ya no creen lo que aparentaban creer cuando el golpe es sufrido únicamente por los desheredados, son los conservadores, a quienes hiera el modo de juzgar del Tribunal Supremo.

«La Epoca» viene hace ya días lamentando de un modo que, en otro tiempo y hecho por otro periódico, no hubiera vacilado en calificar de irreverente y de digno de un castigo bien duro, las decisiones del Supremo respecto a algunas actas de amigos del Gobierno. Ha llegado a estampar en sus columnas esta abominación: «...Ese dictamen, que podrá ser legal, pero no equitativo...» ¡De esto a nuestras viejas ironías sobre la legalidad de la injusticia no hay un paso, no hay el canto de una uña! «La Epoca» está hablando en demagogo! A estos extremos conduce el dolor de la propia herida.

Pero lo que en los demócratas es el lenguaje propio de ideales de lucha, en «La Epoca» es la exteriorización de sentimientos que no ennoblecen al que los sustenta. Si hoy ataca, porque la hace daño, a lo que declaraba sagrado cuando el daño se lo hacía a lo que ella odia, ¿qué concepto nos puede merecer su sinceridad y su honradez de juicio?

Mas aun: al llamar sacrificio que impone la disciplina al acto de la mayoría votando en esta cuestión lo que el Gobierno la ha mandado que vote, ¿no significa con esto que ese sacrificio implica el votar una cosa que no es justa?

¿Y qué nombre podemos aplicar a quienes votan a conciencia una cosa injusta y al periódico que se lo recomienda, aunque lo lamenta?

Nos presenta «La Epoca» su espíritu y el espíritu de los suyos completamente al descubierto. Y el espectáculo, en verdad, no es muy edificante. Es, por el contrario, bastante repulsivo.

La insinceridad, la hipocresía, el egoísmo y, sobre todo, la falta más absoluta de moralidad pública, de honradez política y de conciencia cívica; eso es lo que puede apreciarse en el espectáculo que las lamentaciones del viejo periódico y los actos y palabras de sus amigos nos ponen descaradamente ante la vista.

Cada uno se queja cuando le pegan. Pero las lamentaciones de «La Epoca» y sus amigos hablan más en su vilipendio que cuantas diatribas brotran

de nuestras plumas en momentos de legítima indignación.

Son confusiones hechas en voz alta, como aquellas de los primitivos creyentes. Y en ellas, sin darse cuenta de ello, se acusan de los más abominables pecados y de los más execrables estados de alma.

¡Y así son todos!

LOS MAURISTAS

Ossorio y Gallardo discurren en Gijón

(POR TELÉGRAFO)

Y arremete contra todo bicho viviente. GILJON 19.—Los mauristas han celebrado hoy un mitin en el teatro de los Campos Eliseos, siendo la nota más saliente el discurso pronunciado por el Sr. Ossorio y Gallardo, de tonos enérgicos contra todo lo constituido, y en el que afirmó que Dato es un desertor del maurismo.

Negó que para los mauristas el problema político de España sea de orden público, sino de crisis de la libertad.

Sostuvo que el actual Gobierno no es la representación de un partido con programa, sino el resultado de un complot fraguado en la cámara regia.

Calificó de democrática la labor legislativa realizada por el Gobierno de Maura.

Habló de la guardia pretoriana, relacionándola con la real orden del Ministerio de la Guerra, que autoriza a los jefes y oficiales para dirigirse al rey, afirmando que sólo los mauristas se han atrevido a combatirla.

Recordó la frase de Costa pidiendo un cirujano de hierro, para declarar que los mauristas desean que ese cirujano sea el pueblo.

Citó el ejemplo de lo ocurrido en Méjico con Porfirio Díaz, que era allí la única garantía del orden y de la libertad, y terminó declarando que si Maura no cumpliera su programa ellos irían contra Maura.

Durante el mitin sólo se registró un incidente. Un individuo comenzó a silbar al comenzar el acto y fué expulsado del local.

Los mauristas han celebrado también un banquete, que estuvo poco concurrido.—C.

Por los presos de Penagos

La cuestión de las aguas.

Nuestro compañero Pablo Iglesias ha recibido la siguiente carta de la Agrupación Socialista de Santander, en la que demuestra las razones del pueblo de Penagos al reclamar lo que produjo algunas violencias, que motivó la prisión de algunos compañeros.

Dice así: «Al compañero Pablo Iglesias.—Madrid. Estimado compañero: Con verdadera satisfacción y agrado hemos visto las gestiones que en pro del indulto de los presos por los sucesos de Penagos ha hecho cerca del presidente del Consejo de Ministros.

Hoy los causantes directos de aquellos sucesos vienen a dar la razón con una rectificación de su conducta a los infelices obreros que entonces protestaron y fueron víctimas de la insania patronal y caciquil, reconociendo la justicia de lo que demandaba todo un vecindario, y que de haberse concedido como era de rigor a su debido tiempo, no hubiera dado lugar a los tristes sucesos de 1911. La adjunta noticia, que copiamos de un diario de la localidad, lo dice bien elocuentemente:

«REUNION IMPORTANTE

Bajo la presidencia del gobernador, señor Aranguren, y en su despacho del Gobierno civil, se reunieron ayer tarde los representantes de las aguas de la zona de Camarago; el alcalde de Penagos, en representación del Ayuntamiento, y el inspector provincial de Sanidad, para tratar del abastecimiento de aguas al pueblo de Cabareno, cuyo asunto dió lugar a muy lamentables sucesos en el año 1911.

Como es ésta también una cuestión de salubridad pública que interesa, no sólo al pueblo de Cabareno y a todo el Ayuntamiento de Penagos, sino a la provincia entera, se acordó que en el improrrogable plazo de ocho días den principio las obras, que se determinarán urgentemente, por ser necesario hacerlo así para evitar una epidemia que pudiera desarrollarse el próximo verano.

De acuerdo ya los representantes de las Compañías mineras y el Ayuntamiento de Penagos, aquellas obras, que fueron una preocupación en la provincia, serán pronto una realidad, hallándose el gobernador civil dispuesto a que se lleven a cabo, cualesquiera que sean los obstáculos que se tratan de oponer.»

Después de lo que antecede sólo nos resta que decir que el indulto de los presos a consecuencia de los sucesos desarrollados en Penagos en 1911 es de absoluta justicia, ya que con sus recientes acuerdos, sancionados por la primera autoridad de la provincia, lo piden implícitamente las autoridades locales de ese pueblo.

Sin más, quedán suyos y de la causa, por el Comité. B. Hernández, secretario; A. Vayas, presidente.»

Los malos alcaldes de real orden

(POR CORREO)

VILLENA 18.—En el intervalo de cuatro meses han sido nombrados dos alcaldes de real orden.

El nuevo se recibió en este Ayuntamiento el cese de D. Rafael Herrero Marco, y en el mismo día, por la mañana, tomó posesión de la Alcaldía D. José Hernández Villegas. A la toma de posesión asistió bastante público.

El nuevo alcalde, después de los saludos de rúbrica, dijo que, como hijo de Villena, por el amor que siente hacia su tierra natal, en el bien de la misma cifraría todos sus actos.

Martuenda, de la minoría socialista, protestó del nombramiento de alcalde de real orden y desea que lo dicho por éste tenga confirmación en la práctica.

El público salió del salón de sesiones sin prestar calor a la oratoria oída. Y es que el último alcalde liberal pintó bellezas y más bellezas y no lo pudo hacer peor que lo hizo.

«El pueblo va despertando y quiere más obras y menos retóricas.—C.»

El Primero de Mayo

Trabajadores del Musel.

La Sociedad de Trabajadores del Musel celebrará el día 30 del corriente mes el VI aniversario de su fundación con una velada literaria y musical, y prepara con gran entusiasmo su participación en la fiesta del día siguiente, 1 de mayo.

En Puertollano.

PUERTOLLANO 19.—Se han reunido las Directivas y Comités de la organización local para tomar acuerdos sobre la fiesta universal de Primero de Mayo.

La fiesta se celebrará en la forma siguiente:

Día 30 de abril.—Velada y conferencia en el Centro Obrero, cantando himnos alusivos el orfeón de la Juventud Socialista.

Día 1 de mayo.—Por la mañana, a las seis, diada por la banda municipal; a las nueve, manifestación, que recorrerá la población, disolviéndose en la plaza de toros, donde se celebrará el mitin; por la tarde, a las tres, jira campestre, y por la noche, velada y conferencia en el Centro Obrero.

Se acordó invitar a un compañero orador de la Unión General de Trabajadores.—Guerrero.

Ayer también hubo agresión de los moros.

Pero no hay guerra.

Contra la guerra y el informe del Consejo de Estado

Mitines en San Sebastián y Pasajes.

Organizado por la Federación de Sociedades obreras y la Agrupación Socialista de San Sebastián se ha celebrado un mitin para protestar del informe del Consejo de Estado y pedir la terminación de la guerra de Marruecos.

El local del Centro Obrero, donde se celebraba el mitin, estaba completamente lleno, viéndose entre la concurrencia muchas mujeres.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Diorán, Martín y Reballar, los cuales condenaron con energía el informe del Consejo de Estado, y excitaron a las madres a que tomen parte activa en esta campaña de agitación.

En el vecino pueblo de Pasajes, la Juventud Socialista organizó otro mitin con el mismo objeto, en el cual tomaron parte compañeros de esta localidad y de Eibar.

Mitín en Mancha Real.

MANCHA REAL 18.—Se ha celebrado un gran mitin para protestar de la odiosa guerra de Marruecos, del informe del Consejo de Estado y de la política caciquil de esta localidad.

Hicieron uso de la palabra Idefonso Jiménez, Salvador Estévez, Francisco Ramírez y Idefonso Herrera, que fueron muy aplaudidos por la concurrencia que llenaba el salón del Centro Obrero.—Jiménez Cobo.

Mitín en Zamora.

El día 12 del corriente se celebró un mitin contra la guerra y de propaganda socialista, organizado por el Centro Obrero. Presidió el compañero Gregorio Iglesia, concediendo la palabra al compañero ferroviario de Palencia Mauro Gordo, que combatió con frases enérgicas la maldita guerra de Marruecos y los círculos católicos, que sólo sirven para embutecer a los obreros.

Después habló el concejal socialista de Salamanca Primitivo Santa Cecilia, que combatió también la guerra de Marruecos, poniendo de manifiesto los males que ella produce. También combatió el proceder de la Compañía de Ríotinto con los obreros mineros y la actitud del Gobierno con los trabajadores.

Ambos oradores fueron muy aplaudidos.—Corresponsal.

Mitín en Figaredo.

Se ha celebrado un mitin en el Centro Obrero de Figaredo (Asturias) para protestar contra la guerra de Marruecos y del informe del Consejo de Estado.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Ramón Rodríguez, José de la Fuente y el secretario general del Sindicato Minero Asturiano, Manuel Llana, que estuvieron muy elocuentes, siendo frecuentemente aplaudidos por la concurrencia.

Asistió un público muy numeroso, figurando entre él muchas mujeres.

Mitín en Cocentaina.

El próximo pasado domingo, a las nueve de la noche y en el local teatro de las Herreñas, se celebró el anunciado mitin de protesta contra la guerra, organizado por la Agrupación Socialista de este pueblo, al que asistió numerosa concurrencia y en la que dominaba el elemento femenino.

El acto fué presidido por el compañero Falco, de la Agrupación de Alcoy.

El compañero Galiano—de Cocentaina—recomendó a todos los trabajadores la Asociación, como base de todo mejoramiento político y social y como arma poderosa para defenderlos y combatir la guerra.

Rogelio Cantó, de la Agrupación de Alcoy, hizo un brillante discurso, de tonos enérgicos, condenando la actitud de nuestros gobernantes en la actual guerra de Marruecos, y enumeró los múltiples beneficios que conseguiría el elemento obrero mediante una potente y bien disciplinada organización.

Manuel Llana, delegado del Comité de Federación Nacional de Juventudes Socialistas de España, fustigó con dureza la conducta seguida por los Gobiernos de la monarquía con respecto al informe presentado por el Consejo de Estado, para su aprobación en favor de los soldados de cuota, y sobre la funesta y desacertada guerra de Marruecos.

El compañero Andrés Sabarrit, delegado también del Comité de Federación Nacional de Juventudes Socialistas de España, hizo con expresión clara y sencilla, un profundo y hermosísimo estudio analítico del actual y pavoroso problema de Marruecos, que de no darle pronta solución—dijo—conducirá a España a una inevitable bancarrota. Vosotros, trabajadores, debéis estar advertidos, pues esto puede ser el preludio de un grande movimiento nacional.

Estas palabras fueron acogidas con un entusiasmo indescriptible. El secretario, S. Gadea, de Alcoy, dió lectura a las conclusiones, que fueron aprobadas con un así general.

Tras breves palabras y un grito de ¡abajo la guerra!, que fué contestado por unanimidad, el presidente levantó la sesión. Entre el elemento joven hay grande entusiasmo.—Salvador Palacios.

LA MUERTE DE UN CACIQUE

Le asesina y le roba su criado

(POR TELÉGRAFO)

PONTEVEDRA 19.—Ayer fué asesinado cerca de su casa, en el lugar de Pazo del Monte, el cacique y juez municipal del Ayuntamiento de Ribadumia, distrito de Cambados, D. José Farina.

El cadáver apareció completamente desnudo, acribilado a puñaladas y con la cabeza machacada.

La gestión de Farina en aquel Ayuntamiento era muy combatida, y sus procedimientos electorales eran poco recomendables.

Se persigue como autor del crimen a Manuel Souto, natural de Benono, Ayuntamiento de Touro, provincia de La Coruña, que fué criado de la víctima hasta hace cuatro días.

Como en dicha parroquia se celebraba un baile la misma noche del suceso, la guardia civil cacaba a los mozos, y al registrar al presunto asesino de Farina le encontraron un reloj de oro con brillantes, 150 pesetas en billetes, 47 en plata, dos letras por valor de 5.000 pesetas cada una, la cartera del interfecto, correspondencia particular de ambos y otros documentos de menor interés.

Como los guardias civiles ignoraban el crimen interrogaron al cachaedo, que dió el nombre de José Martínez, y antes de que pudieran cogerle dió un salto y huyó, favorecido por la oscuridad de la noche.

Se le persigue activamente.—C.

Por ocupar un puñado de kilómetros de monte pelado, el Gobierno español ha distribuido infinidad de millares de recompensas.

El japonés dió muchas menos a su ejército por vencer a Rusia y conquistar la Mandchuria.

Pero el Japón es el Japón, y España... ¡España tiene cuatro capitanes generales!

LA EDUCACION CATOLICA

Un presbítero como hay muchos, es decir, grosero

En «La Región Extremeña», simpático colega de Badajoz, hallamos el relato de una nueva grosería católica.

Antes de comentarla como se merece, vamos a reproducir las líneas que el colega republicano dedica al asunto.

«Amantes fervorosos de nuestro pueblo, nos duele que en él se cometan actos como los que vamos a relatar, ateniéndonos a informes de personas fidedignas.

Hace pocos días llegaron a esta ciudad algunos viajeros chinos, hospedándose en el hotel de La Favorita; visten trajes como los que aquí usan ordinariamente las personas de regular posición social y no dan motivo alguno para llamar la atención de la gente.

A pesar de eso, apenas salían los chinos a la calle seguíanlos los muchachos, permitiéndose dirigirles gritos y tirarles piedras, sin que a ningún agente de la autoridad se le ocurriese poner coto a semejantes actos de barbarie.

Pero hay más. Ocurriosele a los chinos ir a la catedral una de las noches de semana santa. Uno de ellos, en vez de arrodillarse como lo hicieron los demás y otras personas que había en el templo, permaneció de pie, inclinándose un poco y cruzando las manos, según es costumbre en su país.

Un sacerdote que estaba a su lado, y a juzgar por las señas que nos dan, es el mismo que ya se ha distinguido por su intemperancia é irascibilidad, asíó por la americana al chino, sin duda para que se arrodillara; éste miró a su alrededor, sorprendido, y siguió en aquella actitud. Nuevo tirón por parte del presbítero, y como no ofreciera el resultado que deseaba, aquél se levantó, y ayudado por el «perrero» expulsó de la iglesia al chino, golpeándole, además, y causandole una contusión en la oreja izquierda.

No contento con tal proceder el irascible presbítero, requirió el auxilio de un agente de la autoridad para que llevara al chino, en clase de detenido, al Gobierno civil.

Por fortuna para el agredido, otro sacerdote, cuyo nombre sentimos ignorar y que debe ser culto y tolerante, fué también al Gobierno civil para exponer que el chino no había dado motivos para que se le detuviera ni para que se le maltratara.

¿Qué juicio habrán formado los viajeros chinos de España y de su cultura al ver lo que les ha pasado en Badajoz?»

Amigos de «La Región Extremeña», el juicio de los chinos habrá sido totalmente desfavorable para los españoles. Pensarán que este país es un país de bárbaros.

Y, la verdad, aunque este juicio sea un poco exagerado, porque hay niños que no van a escuelas católicas y ciudadanos que no admiten la dirección espiritual de sacerdotes del corte de ese beduino que atropelló y arrojó del templo al chino, aunque incurran en exageración, no les faltan motivos para pensar así.

«¡Chicos que apedran é insultan a extranjeros indefensos! ¡Sacerdotes bárbaros!... Cierto, el país donde hay chicos y sacerdotas como éste, no puede citarse como modelo de países civilizados.»

¡O todos ó ninguno!

SIN COMENTARIOS

Más recompensas

Aunque no con la regularidad de los sorteos de la lotería, porque las oportunidades no son cronométricas, se han vuelto a otorgar recompensas militares.

Decir que esas recompensas son numerosas y aun excesivas, prodigadas, sería hablar de memoria, ya que no conocemos los fundamentos de las propuestas.

Si acaso, la única razón de nuestra censura estaría en lo inexplicable del cúmulo de «méritos de guerra» que han requerido premio sin haber guerra.

Pero, en fin, ello es asunto para tratarlo aparte. Y aun en éste de las nuevas recompensas, evitaremos deducciones enojosas, haciendo por solo comentario la reproducción del siguiente artículo que motivaron en su día otras propuestas:

«Buen sistema.

Ganas dan de aplaudir al Gobierno norteamericano. La parquedad con que premió a los que se distinguieron en la guerra contra España y el rigor con que castigó los abusos de algunos administradores y abastecedores del pan del soldado, son resoluciones que enaltecen.

Así es como se hacen honrosas las recompensas. No prodigándolas hasta hacer vulgar lo que debiera ser excepcional. Y así es como se purifica la profesión: arrancando la mala hierba.

Así si sé que sería para todos la profesión del desinterés y el sacrificio; si que sería lo que llamó Cervantes «religión de hombres honrados».

Y si no aplaudimos la parquedad y el rigor yanqui es porque, como españoles, nos lo prohíbe el recuerdo de una guerra por codicia y con procedimientos ya calificadas; es porque jamás debemos olvidar que, «por humanidad», se nos obligó a una guerra inhumana por lo injusta, y por lo desigual, cobarde.

Tranquilícense, pues, los «gingostas» españoles, los exaltados por temperamento: nuestros aplausos son sordos. Y si aun eso son, es por envidia de las medidas para el premio y rectitudes para el castigo sabiamente acordadas en la Casa Blanca.

No hacemos comparaciones: hacemos distinciones. Y entre uno ú otro sistema, entre el sistema nuestro ó el norteamericano, nadie—con excepción de algunos interesados—dudará en la elección.

En elegir la fórmula yanqui: Restricciones para la recompensa y energía para el correctivo; y para ambas cosas inflexible depuración.

Que ésta es, después de todo, la legítima aspiración de los que cifien una espada para mejores acosos que los de ser incluidos en propuestas.

A no pocos militares pundonorosos tenemos oída esta manifestación: «Hace falta un reglamento de castigos y aplicarlo en proporción a los de recompensas.»

Los que en Santa Potenciana los están confeccionando, deberían tenerlo presente.»

Con sólo una salvedad es pertinente el artículo preinserto, publicado el 98 en otras latitudes: Con la salvedad de creer innecesario en Marruecos el reglamento de castigos; tan innecesario como los de recompensas.

Eduardo SAAVEDRA

FIESTA EN BARCELONA

Los dependientes de comercio

(POR TELÉGRAFO)

BARCELONA 19.—Esta mañana, con toda solemnidad, se ha celebrado la fiesta organizada por el Centro autonomista de dependientes de comercio y de la industria para conmemorar el XI aniversario de su fundación y toma de posesión del edificio adquirido para la Sociedad en la rambla de Santa Mónica.

Se ha trasladado desde el antiguo local al nuevo la bandera de la Corporación.

Con tal motivo se pronunciaron discursos y cantaron diversos himnos.—C.

SOBRE UNA CONFERENCIA

OLVIDO LAMENTABLE

Según leemos en un telegrama de Madrid, publicado en la Prensa diaria de esta capital, D. Ramón Albó, delegado de Barcelona al Congreso de Protección a la Infancia, ha dado una conferencia con proyecciones, reproduciendo los edificios que aquí existen destinados a cuidar y recoger niños...

Según el telegrama de referencia, el conferenciante fué felicísimo por la distinguida concurrencia que asistió al acto.

El Sr. Albó podía haber ampliado su labor con la reproducción de los muchachos que, a pesar de los edificios presentados en la tela, vagan perdidos por la capital descalzos, sucios, harapientos, durmiendo unos en los huecos de las puertas, otros en el muelle, dedicándose quién al merodeo, quién a pedir limosna en los pisos cuyas casas carecen de portero, constituyendo, en conjunto, una vergüenza para una capital en la que abundan las Juntas protectoras de la infancia abandonada, pero no auxiliada ni recogida por los que más blasonan de ser sus protectores.

Prosiguiendo en su tarea, podía haber hecho más el Sr. Albó. Podía haber reproducido infinidad de niños de uno y otro sexo que en las fábricas y talleres industriales de todo género se hallan sometidos a un régimen de jornada y de trabajo impropios de su edad, y cuyo aspecto macilento, de mejillas sin color y ojos vidriosos, los revelan como candidatos a la tuberculosis y a las de-

más enfermedades, producto del agotamiento de las fuerzas infantiles.

Y de haber pretendido el Sr. Albó dar alguna variedad a su tema, podía haber reproducido algunas de las colonias textiles del alto Llobregat, trabajando niños, niñas, hombres y mujeres catorce y quince horas diarias, a pesar del real decreto de agosto, ó algunas de las fábricas de la misma comarca, a la hora de empezar la labor, cuando niños y niñas de diecinueve años llegan al trabajo después de recorrer el trayecto que media de su casa hasta la fábrica guiadas por un débil farolillo de luz vacilante, pisando a veces la nieve ó azotado su débil rostro por fuertes ráfagas de helado viento...

Y podía haber seguido su disertación el conferenciante diciendo en correcta frase: «Señores, esto es Barcelona, esto es Cataluña, esto es nuestro, propio de la primera región industrial de España.» Lástima que al Sr. Albó no se le hubiese ocurrido ampliar su conferencia en la forma expresada, puesto que conoce estos detalles y otros más, que habrían hecho de su aplaudida disertación una obra maestra y acabada.

J. C.

Barcelona 17 de abril.

¿Quando vuelve la Presidencia del Consejo de Ministros a su antigua casa de la calle de Alcalá?

¿O es que no se quiere hacer mudanzas para justificar la compra del hotel del infante D. Carlos?

Información de la guerra

En la zona francesa

(POR TELÉGRAFO)

La muerte de los aviadores.

PARIS 19.—Se han recibido noticias de Tángier que dan cuenta de cómo murieron los dos aviadores militares, el capitán Hervé y un sargento, que fueron recientemente víctimas de los moros.

Aterrizaron violentamente en una región en que acababan de sostener empeñado combate dos tribus enemistadas.

Una de esas tribus es afectá a los franceses y la otra no.

Como el lugar en que descendieron pertenece a la primera, el aeroplano fué respetado por los moros.

Pero el capitán Hervé y el sargento marcharon a pie hacia el Norte y súbitamente se vieron atacados por seis moros de la tribu enemiga.

Defendiéronse como buenos; pero los moros les dieron muerte.—C.

Ataques a un convoy y a un campamento.

Los rebeldes del territorio de Tadjá atacaron un convoy, llevándose todas sus mulas. El enemigo fué puesto en fuga. Los franceses no tuvieron bajas, y los rebeldes tuvieron tres muertos y un herido.

En la región de Tazza los rebeldes atacaron el campamento de Zkarka, sin causar daño.

Tropas a Marruecos.

TOLON 19.—La división colonial ha recibido orden de formar un batallón completo, con el fin de que marche en los primeros días del mes próximo a Casablanca y pueda relevar alguno de los Cuerpos expedicionarios que deban tomar parte en la ocupación de Tazza.

Desde provincias

Lo que vale un comandante, según los moros.—Otros prisioneros.

ALGECIRAS 18.—Personas llegadas de Ceuta aseguran que los moros piden por la libertad del comandante Sr. García del Valle cien fusiles, municiones y dinero.

También tienen en su poder, como prisioneros hechos en distintas fechas, al sargento Carmona, al soldado Ramirez, a una familia de Tarajal, compuesta de madre y tres hijos, y a un criado de esta familia, otro soldado y un vendedor de dulces.

Los aprehensores son los cabileños que mataron al Sr. Corsini.—C.

Tres agresiones en pocas horas.—Un cabo herido.

Desde Ceuta telegrafían que a las cuatro de la madrugada de ayer el enemigo hizo fuego sobre el campamento de Huetf, que fué contestado por la fuerza de servicio, dispersándole. Resultó herido leve el cabo del primer batallón de Ceuta Emilio Merino Aguilera.

Desde Federico se hicieron algunos disparos sobre varios buitos que se acercaban a la posición, haciéndolos huir.

Por la mañana dispararon durante una hora sobre el campamento de Menisla, sin novedad por nuestra parte.

Tiroteo en río Martín.—Regreso de Silvestre a Larache.

De Tetuán comunican que a mediodía de ayer un grupo enemigo intentó pasar el río Martín, frente al campamento principal. Entablóse un tiroteo, causándose dos muertos y un herido vistos, que quedaron próximos a la orilla derecha, y sin consecuencias por nuestra parte.

Hoy ha marchado el general Silvestre a Ceuta, en donde embarcará en el «Princesa de Asturias» para Larache.

Posición tiroteada.

Entre otras noticias de menor interés, comunican de Larache que ayer fué tiroteada la posición de Sidi-Aomar Gaitón, resultando herido un caballo de las fuerzas indígenas.

Los moros fueron rechazados.

Asamblea federal de Madrid

A petición de varios representantes de diferentes distritos, hoy, lunes, celebrará sesión extraordinaria la Asamblea municipal federalista de Madrid, a la hora y sitio de costumbre.

Se encarece la puntual asistencia de los asambleístas.—El secretario, A. Santana.

UNA CAMPAÑA INJUSTA

Los farmacéuticos contra La Mutualidad

Los específicos.

En uno de los artículos precedentes, encaminado a poner de manifiesto que los verdaderos móviles de la revuelta farmacéutica no había que buscarlos en el aspecto profesionalmente científico de la cuestión, sino en el puramente comercial, decíamos que el beneficio que obtenían los boticarios era mucho mayor que el de los más repugnantes usureros.

Ampliando el concepto, añadiríamos hoy que el negocio de los específicos, como el de la usura ilícita, se hace en una gran parte a espaldas de la ley y en oposición abierta contra la moral y contra la salud pública.

Muchos fabricantes de específicos, precisamente los que más propagan su mercancía, dan como preparación suya productos tal como se adquieren en los almacenes de drogas, sin más que poner el nombre del apropiador en las etiquetas que llevan los envases.

El bicarbonato de sosa, el aceite de ricino y otros medicamentos de uso tan corriente como éstos, son preferidos para realizar el productivo engaño.

El primero de ellos, el bicarbonato, que se ofrece equívocamente puro, es, por regla general, sencillamente bicarbonato tamizado, envasado y puesto a la venta sin más preparación.

No es más complicada la del aceite de ricino, que se anuncia pomposamente como insípido. Igual que en los frascos del específico le encontraréis en los depósitos de drogas.

Entre uno y otros medicamentos no encontraréis diferencia mas que en el precio.

Cuesta el bicarbonato marca Luna, que es el usado

ACCION SOCIAL

Congresos obreros

EL XXIX CONGRESO DEL PARTIDO OBRERO BELGA

Seguira la revision de los estatutos.

Tras una discusion interesantisima, en que intervienen principalmente Jacquemot, Vandermissem, Delvigne, Troclet, Uytvoever, Ansele y De Bouckere, se vota la siguiente resolucion de este ultimo:

«El Congreso encarga al Consejo general supevisor hasta el proximo Congreso la redaccion de los estatutos, teniendo en cuenta las enmiendas que se han presentado.»

Ultima jornada.—La cuestion de las mujeres.

Se discute la organizacion de las mujeres, en la que intervienen las companieras Tillman y Dejardin, acordandose enviar al Consejo general la Memoria presentada por las companieras, para su inmediata propaganda.

La acumulacion.

La cuestion de la acumulacion de cargos promueve un debate de los mas importantes, alrededor de una mocion de la Liga de Molkenbeck, tendente a prohibir la acumulacion de mandatos y funciones.

En este asunto se aprueba la mocion presentada por Boullanger, y que dice asi:

«Que se prohiba a los que acepten o hayan aceptado un mandato, el hacerse por su cuenta o por la de personas que habiten con ellos, en comerciantes o en interesados en una Sociedad cualquiera de naturaleza propia a entrar en competencia con Empresas del Partido, o que puedan ser llamadas a suministrar a los Poderes publicos en que ellos sean mandatarios.»

Vandermissem da cuenta, con entusiasmo, del resultado del plebiscito para el sufragio universal. Se han alcanzado, hasta la hora presente, 200.000 firmas. Se esperan muchas mas.

Otras cuestiones.

El paro forzoso.—Troclet informa y dice que se haga intervenir en esta cuestion a los Poderes publicos y a los patronos. Puesto que estos se llevan los beneficios en las epocas normales, que contribuyan al alivio de la clase trabajadora en las crisis. En cada pais debe haber una Comision permanente de paro forzoso.

Encarecimiento de la vida.—Informa Wauters, que en un luminoso discurso se pronuncia por el librecomio como el medio de que los articulos de primera necesidad bajen de precio.

Imperialismo.—De Brouckere dice que al lado de la huelga general hay otros medios para combatir el imperialismo. Es preciso educar al proletariado, y para ello se precisa una Prensa bien preparada. La Agencia Havas dió noticias falsas cuando la guerra de China. Hay que pensar en una Agencia telegrafica socialista. Se podria poner en relaciones telefonicas diarias a redactores de «Le Peuple», «L'Humanite», «Vorwaerts» y «Arbeiter Zeitung».

Se aprueban las dos ordenes del dia siguientes:

«El Congreso pide al Bureau Socialista Internacional que solicite de los diarios socialistas de todos los paises Memorias sobre los medios de asegurar a la Prensa proletaria informaciones rapidas e independientes de las Agencias burguesas, acerca de todos los hechos relacionados con la politica internacional. Y de convocar, llegado el momento, una conferencia de directores de nuestros diarios para tomar todas las medidas necesarias a este respecto.»

«El Congreso pide al Bureau Socialista internacional que convoque, cada vez que la situacion internacional lo haga necesario, una conferencia, tomando como modelo la de Bale, con los poderes necesarios para constituir, durante los periodos de crisis, el Comité de accion internacional del proletariado.»

Alcoholismo.—Se aprueba la mocion de Vanderveelde, completamente abstencionista. Y con un breve discurso del camarada Debumme, queda clausurado el Congreso.

EL DEL INDEPENDENT LABOUR PARTY, DE BRADFORD

En una reunion tenida en Saint-Georges se ha preconizado la union intima del Socialismo y del Sindicalismo. Se ha reconocido la necesidad de mantener el «Daily Citizen» y el «Labour Leader», como armas las mas eficaces para dar vigor al movimiento obrero.

Tratándose de la accion parlamentaria, Keir Hardie proclamó el alejamiento de todo partido burgues. Mac Donald rechazó, indignado, los rumores de aproximacion entre el Labour Party y el partido liberal.

Alcoholismo.—Se aprueba la mocion de Vanderveelde, completamente abstencionista. Y con un breve discurso del camarada Debumme, queda clausurado el Congreso.

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

Las clases de esperanto organizadas por la «Libera Homo» han tenido un lisonjero éxito, que no ha sido esperado por sus organizadores. El crecido número de alumnos atesta la amplia secretaría, núm. 5, hasta el punto de que será necesario pensar en crear nuevos cursos. Nuevamente invitamos a los compañeros amantes del estudio a que se inscriban en las clases; éstas son los lunes, miércoles y viernes, de diez a once de la noche.

En la Casa del Pueblo. Hoy se reúnen las siguientes Sociedades: Salón grande: A las nueve de la noche: Impresores. Salón pequeño: A las nueve de la noche, Lavanderas y Planchadoras. Salón terraza: A las seis de la tarde, Pavimentadores; a las nueve y media de la noche, Dependientes de Papelería.

EN PROVINCIAS

Agrupación Socialista de San Sebastián. Esta Agrupación celebrará asamblea ordinaria el próximo miércoles, 22 de los corrientes, a las ocho y media de la noche, con el siguiente orden del día:

1.º Lectura de actas; 2.º, Idem de comunicaciones; 3.º, Movimiento de afiliados; 4.º, Lectura de cuentas; 5.º, Gestión del Comité; 6.º, Idem de concejales; 7.º, Proposiciones generales.

Nueva Agrupación. Con el nombre de Cultura y Progreso se ha constituido en Villarranca (Córdoba) una

Agrupación Socialista, y una vez que tenga aprobado el reglamento se dará de alta en el Partido y en la Unión General de los Trabajadores.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

NOTICIAS OFICIALES

El gobernador de Baleares telegrafía describiendo un telegrama de Ibiza en que se le comunica que la huelga de marineros, que se consideraba resuelta, ha vuelto a plantearse a consecuencia de diferencias surgidas con los patronos respecto a la interpretación a las bases que sirvieron de arreglo a la huelga primera, y que éstos interpretan de modo diferente al que debe serlo.

Actos de solidaridad

Por iniciativa de la Juventud Socialista de Benavente, y con la cooperación de la Federación local de Sociedades obreras, se está organizando en aquella localidad una velada teatral a beneficio de los compañeros de Béjar y Bañeras.

En esta velada, que tendrá efecto el 30 del corriente, se estrenará el drama en un acto, original de nuestro compañero Torralba Beci, «Justicia», y se repetirá la representación de «Astrea», del mismo autor, que tanto éxito alcanzó el día de su estreno en Benavente.

Federación asturiana del Partido Socialista Obrero

COMITE PROVINCIAL

A las organizaciones federadas. Conforme al acuerdo adoptado en la última reunión por este Comité, el día 3 del próximo mayo reuniránse los delegados de todas las Agrupaciones de esta Federación, con objeto de discutir el siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación, en su caso, de las actas anteriores.

2.º Dictamen de cuentas de «La Aurora Social» y del Comité.

3.º Proposición de la Agrupación de Oviedo, gestión del Consejo de Redacción de «La Aurora».

4.º Gestión del compañero presidente en varios asuntos.

5.º Sitio donde ha de celebrarse la próxima reunión.

6.º Proposiciones.

Los delegados de las Agrupaciones se encontrarán en el Centro obrero de Oviedo el día 3 de mayo, a las diez de la mañana. Oviedo 16 de abril de 1914.—El presidente, M. Vigil; el secretario, J. M. Suárez.

Las víctimas de todos los dias

(POR TELEGRAMO) Varlos obreros heridos.

BILBAO 19.—En un taller de pirotecnia, cerca de Begona, donde trabajaban varios obreros en la confección de voladores, estallaron varios cartuchos de pólvora, causando quemaduras graves en la cara y en las manos al obrero Pedro Mir, y contusiones a otros varios. El taller ha tenido grandes desperfectos.—C.

Un mozo de tren, muerto. OVIEDO 19.—En la estación de Tudela-Veguín un mozo de tren llamado Feliciano Pantiga, vecino de Olloñiego, al enganchar unos vagones, fué cogido entre dos topes, falleciendo en el acto.—C.

Notas barcelonesas

Toros y toreros.—El Ayuntamiento y la Diputación.—Los carreteros y el gobernador.—Una rectificación.—La huelga de Palamos.

Los aficionados al divino arte tienen en Barcelona su soñada Arcadia.

Tres corridas el domingo y lunes de Pascua, con la inauguración de la nueva plaza; una el jueves siguiente, ó sea ayer, y dos más para el domingo. Total, en ocho días, seis corridas con toreros de cartel y ganado de lo más escogido. Poco menos que corrida diaria.

No para aquí la cosa. La Prensa dedica, salvo honrosas excepciones, columnas y columnas a relatar tan grandes acontecimientos, y diario hay («El Liberal») que el lunes llenó dos páginas completas dedicadas a la torería.

¿Qué de extraño tiene, pues, que la masa infeliz, que carece de ideales, que no sabe nada de nada, puesto que no se lo han enseñado, lea como pueda aquellas crónicas de sangre, de proezas y de heroísmos, y que acabe, al fin, por identificarse con la bárbara fiesta y no piense más que en toros, en toreros, en «Gallos»; fenómenos, etcétera etcé? Entre el Ayuntamiento de esta ciudad y la Diputación provincial hay verdadera tirantez de relaciones.

Funda su queja el primero en que la Diputación va subiendo paulatinamente su contingente provincial, habiendo pasado de pesetas 3.353.000 en 1913 a 3.495.000 en el presente año.

Los diputados provinciales afirman que no ha sido elevada la cuota general de reparto, y que el aumento que se observa es debido a 4 por 100 de lo satisfecho por utilidades, impuesto que sustituye a menudo la contribución industrial.

En cambio acusan al Ayuntamiento de pagar con gran retraso el contingente provincial, hasta el punto de estar en descuento en este momento de más de tres millones de pesetas. Añaden que cuando el Ayuntamiento paga a la Diputación, no lo hace en metálico, sino en títulos de una emisión que en Bolsa tienen una depreciación de un 12 por 100.

Es tal la tirantez de relaciones de los dos organismos, que la Diputación tiene el pro-

pósito de incoar contra el Municipio el procedimiento de apremio y de embargar, de acuerdo con la ley, la cuarta parte de los ingresos municipales.

Suponemos que todo se arreglará amistosamente, procurando evitar lo que constituiría un verdadero escándalo.

Decía el Sr. Andrade el otro día, después de haberse resuelto el conflicto de los carpinteros, que quedaban solucionadas todas las luchas pendientes de carácter social.

Pero al gobernador debió haberse olvidado la de los carreteros, que prosigue con más tenacidad que nunca y revistiendo a diario caracteres de mayor gravedad.

Hasta la fecha se hallan detenidos 22 huelguistas, acusados de atropellos y no sabemos cuántas cosas más, cuyas detenciones conceptuamos desprovistas de fundamento.

Cierto que se han cometido coacciones y atentados; pero sobre que las primeras las realizan a diario los patronos, amenazando con todos los males a los colegas suyos que pretendieron acceder a las demandas de los huelguistas, ninguno de los detenidos lo ha sido en el momento de atender contra nadie, sino después de haberse realizado algún hecho de esta especie, ó sea por virtud de denuncia.

Emiliano Iglesias ha ratificado algunas de las versiones publicadas en la Prensa, de las que nosotros nos hicimos eco.

Al efecto, dice que no es cierto que se haya dado de baja del partido radical ni que sea disidente del mismo, al que continúa disciplinado.

Conste así, pues; pero conste también que el Sr. Iglesias ya no es director de «El Progreso».

Continúa con la misma firmeza la huelga de los obreros del puerto de Palamos. Por haber secuestrado los carreteros el paro de los descargadores y estibadores, el tráfico ha quedado totalmente paralizado.—J. C. 17 de abril.

Sólo la paz puede salvar a España. ¡Abajo la guerra!

ULTIMA HORA

OTRO COMBATE EN TETUAN

Un teniente muerto.

A última hora se dijo anoche en Madrid que en la zona de Tetuán se había verificado un nuevo combate.

Se añade que en el Ministerio de la Guerra tenían los detalles.

Acudieron los periodistas; pero no pudieron informarse.

Por noticias particulares se sabe que los moros prepararon una emboscada en las proximidades de un morabito, dando esto lugar a un duro tiroteo.

De él resultaron un teniente de las fuerzas indígenas muerto y tres soldados heridos.

¡O todos ó ninguno!

Los peligros de la aviación

(POR TELEGRAMO) Choque de aeroplanos.—Dos muertos y dos heridos.

PARIS 19.—Comunican desde el aerodromo de Buc que esta tarde, al realizar evoluciones en el mismo dos aeroplanos, pilotos, el primero, por Dauroy, que llevaba como pasajero al Sr. Dalbin, y el segundo, por Vidant, que llevaba como pasajero al Sr. Celada, chocaron con tal violencia que ambos cayeron enredados al suelo, incendiándose en el acto.

Dauroy y Dalbin quedaron carbonizados. Vidant resultó con la fractura de una pierna, y Celada, con una luxación en un hombro.

Otro aviador muerto. PARIS 19.—Mientras realizaba el aviador Ermann unas evoluciones en el aerodromo de Alleville, y hallándose a una altura aproximada de 600 metros, produjo una explosión, que se cree fué debida a haberse inflamado el depósito de esencia, cayendo el aparato cerca de las tribunas.

Ermann murió en el acto.—C.

Del Juzgado de guardia

Una riña sangrienta.

En la madrugada de ayer, y frente al teatro de la Princesa, se desarrolló una riña sangrienta, de la que resultó gravemente herido un hombre.

Alfonso Pardo Balbuena, de veinticuatro años, soltero, pintor, al pasar por la calle de Tamayo se encontró con un sujeto que apenas conoce.

Por motivos desconocidos los dos hombres riñeron, y el desconocido, sacando un cuchillo, dió tres golpes a Pardo, quien no tuvo tiempo de huir, y sí sólo para pedir auxilio.

A los gritos acudió el sereno de la demarcación, quien auxilió al pintor, conduciéndolo, en vista de que tenía todo el rostro ensangrentado, a la clínica que existe en la misma calle.

En dicho establecimiento benéfico fué asistido Alfonso Pardo por los médicos de guardia, quienes le apreciaron tres heridas bastante profundas en el lado izquierdo de la cara, que interesaban los tejidos blandos.

En grave estado fué conducido después en una camilla al Hospital de la Princesa.

El agresor, una vez cometido el delito, huyó, sin que hasta la fecha se sepa su paradero.

Sobre las causas que motivaron la riña nada se ha podido poner en claro, pues el herido afirma que ni conoce casi a su agresor ni hizo motivos para que le hiriera.

Muerte repentina. El fogonero auxiliar de la estación del Norte, Cándido González, de cincuenta y tres años, natural de Avila, y domiciliado en la calle del Marqués de Urquijo, núm. 37, portaría, estando trabajando ayer noche en una máquina de un tren, en la línea de circunvalación, se sintió repentinamente enfermo.

Trasladado a una caseta cerca de la estación de las Pulgas falleció en ella a los pocos momentos.

El Juzgado ordenó el traslado del cadáver al Depósito.

Arrollado por un coche. En la calle de Lavapiés fué arrollado por un coche Luis Oliver Mayo, de cuarenta y seis años, zapatero.

En la Casa de Socorro se le apreció padecer la fractura de la octava y novena costilla, una herida de seis centímetros en la cabeza y diferentes contusiones.

En estado gravísimo pasó al Hospital. El cochoero fué detenido.

Medios que deben emplearse para asegurar la vida de EL SOCIALISTA y procurar su engrandecimiento:

La conquista de nuevos compradores y suscritores;

La organización de suscripciones de carácter permanente;

La organización de listas para acrecentar sus reservas metálicas;

Y el procurarle anuncios.

Empleados provinciales que no cobran

(POR TELEGRAMO) ¿Irán a la huelga? BADAJOZ 19.—Los empleados de la Diputación visitaron al presidente, amenazando con declararse en huelga caso de no pagárselos ocho mensualidades que les adeudan. El presidente les pagó una, prometiendo hacerlo con las demás.—Mencheta.

La salud pública en Madrid

Según «El Siglo Médico», la humedad de la atmósfera reinante en la última semana ha sido causa del aumento de casos de reumatismo, desde el más sencillo hasta el poliartricular con fiebre alta. Ha habido también casos de neuralgias faciales y de ciatitis y de anginas faringéas y tonsilares. Han disminuido los catarros bronquiales y han mejorado bastante los padecimientos crónicos de corazón y pulmones. Las enfermedades del tubo digestivo no han sufrido grandes modificaciones con relación a las semanas anteriores. La mortalidad ha disminuido.

En los niños hay casos de viruela y de varicela y también de sarampión y escarlatina.

“Renovación,”

Se ha publicado el núm. 56 del órgano de las Juventudes Socialistas, que contiene los siguientes trabajos:

Ante el Primero de Mayo. Propaganda socialista. Las Juventudes Socialistas, por Emilio Beni.—El problema de la guerra, por Juan Soría Almansa.

Movimiento en el extranjero: Desde la Argentina: Las leyes antisociales, por Ramiro Blanco.—Desde Alemania: Un «rapport» internacional.—Desde París: Imponente manifestación.—Desde Salónica: Evacuación burguesa, por V. Talis.—Desde varios puntos: Cumpliendo como buenos.—Desde Portugal: Nuevo Centro Socialista.

Movimiento en provincias: Correspondencias y noticias remitidas directamente desde Alcoy, Benaguaoil, Bujalance, Córdoba, Elbar, El Ferrol, Gallarta, Gandía, Gijón, Granada, León, Miranda de Ebro, Oviedo, Portugalete, Regato, Rincón de la Victoria, Sestao, Somorrostro, Teba, Valencia y Valladolid.

Los Panaderos: Después de la asamblea, por Manuel Cordero.—La ignorancia es el mal, por Francisco C. Fayos.—De la muesa rebelde: (Triste ángel humano) (poesía), por El Cojo del Barranco.—A través de los siglos, por A. Villalva Serrano.—Cómo se ven, por Andrés D. del Caño.

Información del Sindicato Minero Asturiano, veladas artísticas, mítines y conferencias, actos civiles, (entrefiletos) y un grabado simbólico contra la guerra.

Como siempre, su precio es el de una peseta paquete de 30 ejemplares y dos pesetas suscripción anual.

Cuantos deseen recibirlo escriban a Fuentes, 4, segundo, apartado 604.

Para el Primero de Mayo

La indiferencia en materia política, por Carlos Marx, CINCO céntimos.

El Primero de Mayo a través de los tiempos, por C. Derubón, CINCO céntimos.

Pequeñas verdades, por J. A. Meliá, CINCO céntimos.

Compañero!, por Máximo Gorki, CINCO céntimos.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA HOY

ESPAÑOL.—A las 9,45, Cabeceita loca y El bulul.

PRINCESA.—A las 10, popular, El destino manda (última representación) y Los chorros del oro.

COMEDIA.—A las 10, función popular, El orgullo de Albacete y La pata de gallo.

APOLO.—A las 10,45, doble, La Corte de Risalia, dos actos.

A las 6, sencilla, El fresco de Goya.—A las 7,15, sencilla, El tambor de granaderos.

COMICO.—A las 10,15, sencilla, El tango argentino.—A las 11,45, sencilla, Travesuras de amor.

A las 7, Las llaves del cielo.

PARISH.—A las 9,15, tercera presentación del sensacional Dery. El gigante Veniden y todos los equestres, gimnastas, acrobatas, clowns bufos, excentricos de la nueva compañía de circo que dirige William Parish.

IMPRESA RENACIMIENTO

807 Mayor 42.—Tel. 4.367.

regar a dictámenes, ateniéndose a la letra y al espíritu de las mencionadas ordenanzas, prohiban en absoluto la venta de especímenes secretos, y si se atreven, que no se atrevan, con los periódicos diarios, impidan igualmente la publicación de anuncios de medicamentos en ellos.

¿A que no?

La política

Las recompensas.

Para esta semana se anuncia la publicación de otra parte de la propuesta de recompensas que aun no se ha facilitado y que se refiere al ejército de la zona de Larache, y también se dice que será conocida en breve la propuesta correspondiente a la zona de Mellilla.

Como remate de estas propuestas irá la que ha de referirse al generalato.

Cuando todo esto se haya resuelto, irán pensando en la concesión de recompensas por la tercera parte de la campaña.

Es posible que uno de los condecorados sea el hijo de Suárez Inclán, soldado de cuota que hurtó limpiamente su cuerpo a las balas de los moros.

Consejo de Ministros. Mañana, martes, seguramente se celebrará en Gobernación Consejo de Ministros para estudiar los proyectos relativos a escuadra y bases navales, que ha ultimado el Sr. Miranda.

Varias noticias. En el Ministerio de la Guerra se recibieron ayer noticias de que el general Fernández Silvestre, después de conferenciar en Tetuán con el alto comisario, se había trasladado a Larache.

De Valencia comunicó ayer el gobernador al pasar el rosario de la Aurora por la calle de Avellanas, cuatro ó cinco jóvenes hicieron varios disparos de pistola sin consecuencias, habiendo salido aquellos huyendo.

En Vélez-Málaga, algunos grupos de radicales de diferentes pueblos intentaron entrar para tomar parte en una manifestación; pero ante las excitaciones de la guardia civil se disolvieron.

La manifestación no se ha celebrado; sus organizadores insisten en realizarla mañana.

Hay se pondrá a debate en el Congreso el acta de Motril, y se decía ayer tarde que el Sr. Alcalá Zamora, que discutirá el dictamen, planteará el debate sobre política electoral que viene anunciando estos días la minoría democrática.

Es bueno que sepa el pueblo que hay en el ejército Cuerspos, como el de artillería y el de ingenieros, que no admiten ascensos por méritos de guerra.

En estos Cuerspos no sienten, a lo que parece, las nobles y humanas ambiciones de que habló «Pedro de Avendaño» en su histórico artículo.

Las aguas de Cabárceno

(POR CORREO)

SANTANDER 17.—En el Gobierno civil se han reunido varios patronos y autoridades para resolver con urgencia la dotación de aguas al pueblo de Cabárceno, cuya falta viene, desde hace muchos años, constituyendo un vergonzoso atentado a la salubridad pública de aquel sufrido y malttratado vecindario.

Los temores que alientan la posible declaración de nuevas epidemias y manifestaciones sangrientas como la de 1911, que llevó el luto y la desesperación al seno de algunas familias, despliegan la actividad de quienes antes de ahora debieron de haber cumplido con su deber.

Ahora pedía el pueblo de Cabárceno y se le dió el plomo del máuser. Y para mayor burla, después de los luctuosos sucesos, se emprendió al mismo tiempo la construcción de un depósito de agua y de un cuartel para la guardia civil. El cuartel se habilitó inmediatamente y el depósito todavía no tiene ni gota de tan indispensable elemento. ¡Qué inhumanidad!

Un acto de justicia representa la dotación de aguas a Cabárceno; pero también sería justísimo que los vecinos encarcelados a consecuencia de tal demanda fuesen puestos inmediatamente en libertad.

Los únicos responsables de cuanto ocurrió son las autoridades, los patronos mineros y los caciques, no los tumultuosos e indignados manifestantes.—Vasay.

Hace más de una semana que el alcalde anunció su propósito de hacer justicia a los tahoneros.

...Y todavía no ha cerrado ninguna tahona.

Empezamos a desconfiar de la energía del alcalde.

Política de "cine,"

Mitín jaimista.

En el Coliseo Imperial se celebró ayer mañana un mitin de propaganda tradicionalista.

Asistió una regular concurrencia; compuesta en su mayoría de curiosos. Había bastantes curas. Noticias de que acudirían éstos, se abstuvieron las señoras, medida de prudencia digna de alabanza.

Presidió el conde de Rodezno, jefe regional del partido en Castilla la Nueva.

El Sr. Azúa expuso su opinión, combatiendo incidentalmente la guerra.

El Sr. Larramendi, después de extrañarse de que se hubieran reunido lo que a él le pareció extraordinario número de curiosos para oírle, dióles las gracias. Después cantó a las para él glorias del carlismo y a sus héroes.

Luego analizó la situación política; dijo que los socialistas somos unos utópicos sin arraigo en el país, que no triunfásemos nunca; los republicanos, una fuerza ficticia, a la que la opinión no hace caso; los liberales, un partido dividido, cuya crítica está hecha con decir que el grupo más numeroso está dirigido por Romanones; los idóneos, un resultado de la traición; y Maura, un desertor de la buena causa de 1909.

¿Qué queda?—preguntó.—Nosotros—se

contestó a tiempo que repasaba con la vista a sus dos docenas de corraligionarios, que se hallaban distribuidos por el salón.

Nosotros—añadió—haremos grande a España; la preponderancia eclesiástica hará que seamos nuevamente propulsores de la civilización, como en aquellos «benditos tiempos». (Consultáse a Roberto Rober.)

Por último, el Rodríguez San Pedro del jaimismo, ó sea Polo y Peyrolón—¡pon!—discursó, glosando los razonamientos de los oradores precedentes.

Sanz, después de hacer la señal de la cruz, recomendó a las dos docenas de jaimistas que se disolvieran con orden, dándose por terminado el acto.

Los jóvenes del «requeté», queriendo hacer un pinito, mientras otros se dirigieron hacia la plaza Mayor a añorar aquellos «piadosos» autos de fe, quisieron ir al Ministerio de la Puerta del Sol en manifestación; pero unos guardias de orden público, celosos del buen nombre de los jaim

El acta de Baracaldo

Discurso pronunciado en el Congreso por el compañero Pablo Iglesias en la sesión del día 17 de abril.

(Concluir.)

didato para su triunfo está éste, que luego lo relacionaré con lo que allí hacen las autoridades, está el que en un automóvil que se usaba para trasladar a los agentes al teatro electoral han ido un teniente de la guardia civil y algunos números de este instituto. Parece que no debiera ocurrir nada de esto; parece que debiera haber el cuidado necesario para que la fuerza armada estuviera cumpliendo su obligación como es debido; pero no haciendo esto, hasta sólo citarlo para demostrar que ha habido de parte de las autoridades una parcialidad grandísima. ¿Es que hay manera de justificar esto? ¿Es que hay razones, por muchas que se den, para poder justificar esta actitud en un elemento que el Gobierno debe ser el primero en procurar no mezclarlo en estas cosas, exigiéndole únicamente el cumplimiento de lo que es su misión, su instituto? ¿Cabe suponer que esto es simplemente un descuido, un abandono de la fuerza armada y que el gobernador lo ignora todo? ¿Cabe suponer que se sobreponga este elemento armado a la autoridad civil de la provincia? No puede suponerse, no puede creerse así.

Hay que estudiar la relación de lo ocurrido, comparándola con la otra, porque los datos que de allí han venido cuando se han pedido desde aquí, ó los datos que ha aportado el señor Ibarra, son fáciles de crear. Si se piden sobre esos casos informes a ciertas autoridades, las autoridades los niegan. Hay que ver lo que significa un feudo de esa naturaleza;

y si examinamos el feudo de Baracaldo, como examinaremos mañana el feudo de Riotinto y tantos y tantos otros como por ahí hay, se verá que no tiene nada de particular, dado lo que se acostumbra á hacer, el ver á estas fuerzas, el ver á las autoridades, á los alcaldes, á los secretarios, á todo el mundo servir á esos señores; y cuando llega un caso como éste, y la demostración de una falta, de una transgresión legal, la pueden ellos desvirtuar con una simple declaración, basta eso para que desde luego las autoridades encargadas de examinar la cuestión, como en este caso el Tribunal Supremo, la admitan como buena. ¿No parecería lo lógico que se examinase bien lo hecho?

Yo no sé; es posible que en este punto pique de cándido, porque no siendo letrado, hombre de derecho, acaso me equivoque, y seguramente vosotros que lo sois estiméis que no es esa la misión del Tribunal Supremo. Pero si no es esa su misión, entonces hay que desconfiar más de él, y sólo estarán abonados los fallos del Tribunal Supremo en aquellos casos en que se trate de adversarios que sean maestros en estas cosas ó las conozcan bien y dispongan de medios, además, para buscar las pruebas debidas; es decir, aquellos casos, en realidad, menos generales. Porque en los otros, en los más abundantes, en los que intervienen fuerzas populares que desconocen estas cosas, y que además son pobres para ejercer sus derechos (puesto que hay, como sabéis, distritos donde casi se secuestra á los notarios porque se lleva á todos el enemigo, y cuando se va á buscar uno no se le halla, y por otra parte, los notarios viven de su trabajo, y para tener tantos notarios éntantos hacen falta hay que dar dinero, y no lo tienen aquellos partidos que son pobres como, por ejemplo, el Partido Socialista), como carecen de medios para acreditar los atropellos cometidos, resulta que pueden ir al Tribunal Supremo y son admitidas actas notariales que no revelan hechos tan graves que pudiesen

anular la elección, y en cambio, por faltar todos estos elementos, no van ó no se admiten otras mucho más graves que demostrarían las ilegalidades realizadas.

Y eso es lo que pasa en este caso. Yo discurso de esta manera. Voy á suponer que los documentos presentados por los candidatos socialistas no tengan toda la fuerza legal. Pero, ¿no hay algo que pueda apreciar, que pueda examinar el Tribunal Supremo? Por ejemplo, se trata de ideas y se sabe cómo piensan ciertos grupos, ciertos elementos sociales. ¿Es posible que se sostenga seriamente que hay una masa obrera que sea políticamente conservadora, que defienda las doctrinas conservadoras? No; eso no se puede sostener en serio. Sin embargo, se trata en este caso de un conservador y aparece elegido con un número de votos considerable.

Vamos á examinar otro hecho. Este conservador es dueño de fábrica, uno de los dueños de una fábrica. Podría ser un filántropo, un hombre que diese tal trato á sus obreros que, por agradecimiento, por consideración y por cariño, esta masa social, que no puede tener tendencias capitalistas, le diese sus sufragios. Hay que examinar esto. Y lo primero que encontramos es que este señor, es decir, la entidad que explota aquella fábrica, acaso sea de las más duras que se conocen en España. Pues si esto es así, esos obreros no pueden ser partidarios de este candidato, no pueden ir á votarle como no sea con coyunda, obligados, como no se les lleve poco menos que á latigazos; y cuando el hecho denunciado está de acuerdo con esta apreciación lógica, no debemos atenernos solamente á una cuestión de forma, porque la razón dice: esta denuncia es exacta, esta denuncia es lógica, esta denuncia la confirman los hechos. Los obreros, mal ó bien, equivocada ó acertadamente, profesan tales ó cuales ideas, militan en tales ó cuales campos; los hay carlistas, anarquistas, socialistas, republicanos; pero conservadores, no; se cuentan con los dedos de la mano, y li-

berales, muy pocos; son otros elementos los que figuran en estos partidos. Por consiguiente, ¿cómo es posible que masas proletarias vayan á votar á esos hombres voluntariamente? Se comprende que en un distrito de pequeños burgueses, de medianos burgueses, ejerciendo su natural influencia, salga triunfante un candidato que no podría salir en otro distrito donde la masa obrera sea bastante activa; se comprende que donde la masa obrera está sumida en la indiferencia, no teniendo ideas determinadas, pueda ser arrastrada y voté á quien se tenga por conveniente; pero, ¿cómo se puede suponer que una masa obrera como la que hay en ese distrito, que profesa las ideas que todos sabemos, vaya á votar á ese señor?

Pues de esto se prescinde y se dice: esto no se denuncia por un acta de presencia, faltan tales ó cuales datos, y se acude al testimonio de las autoridades. Y yo pregunto: ¿por qué criterio se guía el Supremo sobre este punto de los dictámenes de las autoridades? El dictamen del gobernador le ofrece, como es consiguiente, gran autoridad, y lo mismo le pasa con el de un teniente de la guardia civil, con el de un alcalde de barrio. Examinemos bien este punto.

O no se enteran de lo que pasa en el mundo estos señores, aunque en el mundo viven, ó desconocen cosas de las que estamos enterados todos. Ya he dicho en una ocasión que ciertos elementos no se limitan á dominar económicamente á sus explotados, sino que dominan también á las propias autoridades. Yo creo que en el fondo de vuestra conciencia no habrá ninguna protesta contra esta afirmación mía. Allí donde la fuerza económica sea pequeña, las autoridades todavía pueden tener cierta independencia; allí donde la potencia económica sea grande, el gobernador tiene que andar con mucho cuidado y no disgustar á los señores de la provincia ó región si quiere conservar su puesto. Cuando hablamos de caciquis-

mo no nos referimos sólo al caciquismo que ejercen unos cuantos privilegiados de tal pueblo, de tal capital ó de tal centro; allí hay unos cuantos caciques; pero el caciquismo se extiende después al Gobierno de la provincia, y no cabe negar que luego las raíces ó los hitos del caciquismo llegan á la esfera ministerial.

¿Qué duda cabe que si no llegara el caciquismo á la esfera ministerial en España, como en otros países, recibiría una herida mortal? Yo he denunciado á algunos ministros (no hay necesidad de citarlos ahora; pero si fuese preciso los citaría) actos de caciquismo realizados contra infelices que se asociaban en pueblos pequeños, donde es de suponer que la persona que los realizaba no podía tener una autoridad muy grande para cometerlos sin correctivo; he ido seis ó siete veces al Ministerio con la misma queja y no he podido conseguir que aquello se corrigiera, y eso no me lo he podido explicar más que de esta manera: que la persona que realizaba aquellos actos debía ser muy influyente en la política y tener muy buenas relaciones con el gobernador y con el ministro. Por consiguiente, no es extraño que mis reclamaciones no hayan producido su efecto. Y esto es general.

Pues bien; en Vizcaya, no de ahora, de hace mucho tiempo, ocurre esto con las autoridades. Hubo un tiempo en que un capitalista, ya no existe, que se había gastado en la elección gran cantidad de dinero, entraba en el Gobierno civil como si fuese dueño de él, empleando términos que no se pueden pronunciar aquí, diciendo que dónde estaba el gobernador y que le iba á hacer tanto y cuanto porque le había hecho gastar muchos miles de duros.

Esto no es un cuento, es una realidad. Yo he presenciado una Junta de escrutinio donde un capitalista no hacía caso al magistrado cuando le llamaba al orden; se consideraba soberano. Y claro que cuando esto

ocurre, cuando esa influencia llega hasta el gobernador, hasta el juez y se extiende á todas las demás fuerzas de la localidad, ¿qué ha de pasar, qué ha de ocurrir cuando llega una lucha electoral? Pues que los dos los informes que se solicitan de las fuerzas han de ir á favor del que disfruta de tanta influencia. ¿Cómo se explicaría no que el automóvil á que me he referido antes hubiera llevado juntamente á los agentes del candidato capitalista y á los elementos de la fuerza armada? ¿Cómo se explicaría Basta ver eso para juzgar.

Pero, además, yo he estado allí y he visto, señores diputados, no ya las elecciones en Baracaldo, sino en el propio Bilbao, y he visto á la guardia civil á la puerta de los colegios, la he visto dentro de ellos y he presenciado lo que es referir antes del candidato que no hacía caso al magistrado. Yo recuerdo que en tiempos de conservadores ó liberales, que esto no hace al caso, hubo allí un gobernador que quiso proceder con independencia y á quien apoyaba el Gobierno; pero duró muy poco tiempo, porque había disgustado á aquellos señores, después que terminaron unas elecciones tuvo que salir de allí.

Esto, que no es un cuento, que no es fantástico, sino que es la verdad, han debido tenerlo en cuenta los señores que forman el Tribunal Supremo para que, cuando se aportan pruebas, las compulsen teniendo en cuenta lo que allí ocurre, conociendo el país como deben conocerle con más motivo que yo y otras personas de mi condición; porque si no, ese es el gran arroyo, señores diputados, por donde pasarán muchas actas graves. Del Tribunal Supremo saldrán con denados unos cuantos casos; pero los más graves pasarán desapercibidos, y procediendo así, cuando los electores vean esto, no creerán que se les hace justicia y se les atiende, y si antes podía decirse respecto de la Comisión de actas y respecto del Parla-

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc. Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

Almacén de tarjetas postales ilustradas

Arto-Postal.—Puerta del Sol, 9.—MADRID VENTA SOLO AL POR MAYOR ENVIOS POR CORREO GRAN SURTIDO Lotes de 25, 50 y 100 pesetas en los que van postales fantásticas, bromuros, caricaturas y otras tantas de gran novedad.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve á domicilio.

COOPERATIVA OBRERA DE PRODUCCION "LA VICTORIA,"

CALELLA (BARCELONA) Fábrica de pastas para sopa. Compite con todas las demás fábricas por su calidad y por sus precios.

Trabajadores Republicanos Socialistas.

Pedid en los estancos y quioscos el PAPEL DE FUMAR 1.º de mayo

Fabricado por la Cooperativa Obrera de Baneras.

Caja con 144 libritos 4,50; á provincias (libre de todo gasto), 5,25.

Pedidos al representante A. REYES MORENO Carrizosa, 27 y Huencarral, 9.—REYES-POSTAL, MADRID

GASCA

RELOJERO Cristales á Real. Obras de restauración económica. TETUAN, 24 (frente al Fraileón.)

SOCIALISTAS!

El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio á domicilio. Cava Baja, 31, CARBONERA

Compras de ultramarinos en las cooperativas socialistas para 1914



"Acción Socialista"

APARECE LOS SABADOS

Gran casa de viajes de Victoriano Tío. Mentara, 31, 2.º.—MADRID

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Deza Castro. Ténganle presente nuestros lectores y suscriptores.

M. ROCA

FOTOGRAFO GRAN PREMIO EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 28.—MADRID Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Corbé, Barrio, Fabra Ribas, Perezagua, Acedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchis, Casca, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Besi, Daniel Anguiano, etc., etc. Grandes descuentos á Centros y Sociedades.

GUARNICIONEROS PARA INICIALES, ENLACES Y ROTULACION EN ARTICULOS DE VIAJE Y CAZA 8 y 10 ESCALINATA 8 y 10 CEBALLOS

Gregorio Almeida Plaza del Progreso, 9, 2.º COLEGIO DE ALMEIDA 1.º y 2.º ENSEÑANZA CLASE ESPECIAL PARA EL BACHILLERATO

Tarjetas postales

Colección de retratos de socialistas españoles. Pablo Iglesias, Augusto Babel, Jaime Vera, Julio Guede, A. García Quejido, Mariano Ferré, José Mesa Leozaga, Emilio Venturini, Matías Gómez Latorre, Víctor Adán, Francisco Diego. La serie completa, de 11 retratos, 28 céntimos. Sueltos, 2 céntimos cada uno. Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

Comprad EL SOCIALISTA.—De venta en los principales puestos de periódicos.

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio. TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368)

Cava Baja, núm. 32

Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera)

Calle de Martínez Campos, núm. 1

Valencia, núm. 5 (tel. 4.795)

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2)

PLATOS DEL DIA... LA LAS DOCE.—Cocido con sopa... 0,50 céntimos. SEIS.—Ragout á la francesa... 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría, 38. (tel. 4.714.)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, and FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15. EN TIENES... Adultos: coche con cuatro caballos empesachados. Niños: coche-estufa con dos caballos idem.

Servicios de vacunación, inyecciones antídifericas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos en las farmacias de La Mutualidad Obrera de los elaborados para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa. EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS